
堅持一個中國的立場

字畫市場泡沫多
日前有朋友帶字畫
來給我看鑒賞，說是

多年以前從外國收藏家手中購得。當
字畫被小心翼翼打開，赫然是林則徐
手書的對聯「月路流青雲門擢秀，書
林吐馥文囿含芳」。誰都知道林則徐
是清朝道光一品大員，是曾在虎門焚
燒鴉片的民族英雄。我想此對聯出自
古代名人之手筆，價值必定不菲。
我雖是書畫家，但對字畫鑒定並無
經驗，了解到朋友來意是想將此字畫
出手，便隨即將幾幅全照和局部照片
發給我兄長梁君令鑒定。君令乃廣東
省拍賣行藝術顧問，書畫雕塑藝術大
家，對書畫鑒定經驗豐富。未幾，回
覆謂此林則徐對聯乃偽作。比對之
下，我也看出字畫上的印鑒與文獻記載
林則徐所用印鑒頗有出入，證明吾兄
所言不虛。我朋友還另有收藏：一是
清代鄭板橋畫的竹，二是現代徐悲鴻畫
的馬，經仔細研究發現，也是贗品。
古董藝術品若是真品，價值動輒上
百萬，上千萬元甚至過億元。若是贗
品，除非是古人優質摹仿品，又或者
是造假高手張大千摹仿徐渭、石濤、
八大山人、石溪等歷代名家的假畫，

否則便一文不值。
想當年我朋友在澳門威尼斯人酒店

展覽他的部分藏品，邀我去澳門參
觀。到了澳門，竟見到他從北京故宮
博物院與首都博物館請來站台的五名
文物專家，當中包括前國家文物局局
長單霽翔的弟弟故宮博物院文物專家
單霽強。一問之下才知，其用意是有
這些專家站台可證明他展出的40幅張
大千國畫，數十件清代宮廷用品和皇
帝御璽全部為真品。不過，鑒定真
偽，殊非易事。我曾從網上看到前國
家文物局長單霽翔大罵一些博物院專
家，說他們根本不會鑒定真偽，理由
是他們幾十年都在故宮博物院裏做研
究，天天對着的都是博物院的藏品，
從不了解外間如何炮製贗品，哪裏懂
得辨別真偽？
我國藝術品市場上很多都是假貨，

書畫贗品更是多不勝數，甚至很多博
物館藏品中的「國寶」，也一樣有贗
品。廣州美術學院圖書館館長監守自
盜，掉包成自己炮製的贗品，也再被
人掉包流入市場。故說，字畫市場泡
沫多！若非對此頗有研究，否則，須
小心入手，以免招致損失！

另一位在北京有緣
認識的國際友人，
也是我們中國人民的

老朋友，雖已遠去，仍記憶猶新……
2005年6月，德國前總理赫爾穆特

．科爾應邀出席中國國際戰略學會與
何東國際關係問題學會聯合在北京舉
辦的「非傳統安全：挑戰與對策」國
際學術研討會，擔任主講嘉賓，時任
中國國際戰略學會會長的熊光楷上將
安排了我們會面，也是我首次認識這
位歐洲偉人。
攝影師替我們合照時，身高1.95米
的「巨人」科爾，特意和我一起坐下
來，以平衡個子小的我，這周到平和
的舉止，讓作為後輩的我倍感親切 !
「非傳統安全」威脅是相對於軍
事、政治和外交等「傳統安全」威脅而
言，指除此以外的其他對主權國家及
人類生存與發展構成威脅的因素，主
要包括恐怖主義、販毒走私、嚴重傳染
性疾病、海盜活動、非法移民、金融安
全、糧食安全和網絡安全等方面。
在研討會上，科爾指出，「隨着冷戰
的結束，很多國家和地區正面臨着經
濟金融安全、傳染病、恐怖主義、饑
荒、環境污染等一系列『非傳統安全』
問題，已成為一個極其重要的問題」，
「沒有任何一個國家能夠依靠自身力量
來解決『非傳統安全』問題。它們需要
跨國組織和國際合作來加以應對」。
發言中，科爾更稱讚了中國在參與國
際安全合作中付出的努力。
科爾在德國任總理長
達16年之久，任內促進
兩德統一、推動歐洲一
體化及發展歐元，被譽
為「統一總理」。他獨
具慧眼，早就將中國看
作德國在世界舞台上可
以互助互惠的協同力
量，相信中國改革開放
對德國和世界的重要影
響，並努力通過發展經

貿合作來推動兩國關係，取得豐碩成
果。這成為德國對華政策的重要傳
統，為日後德國政治領導人所繼承，
現任總理默克爾表示科爾改變了她的
一生，是她的恩師。
每次來到北京，科爾總不忘與老友

重聚，同德國專家相聚，有空亦愛到
全聚德享用他嗜吃的「北京烤鴨」。
他一直敬佩中國文明，讚賞中國人的
親切友好，銘記中國人民支持德國人
民實現統一的願望，故能深切體會理
解我們堅持一個中國的立場。這位被
世界公認為二十世紀後葉最偉大的歐
洲領導人，覺得歐洲人對中國文化還
沒有太深的了解，只有通過坦誠對
話，加強溝通合作，對中歐雙方發展
均有利。
他喜歡中國，但沒有忽視到經濟發

展後的中國所產生種種生態、環境和
貧富差距等問題，他認為中國領導人
對上述問題有清晰的了解，也表現出
巨大的責任心。要解決這些問題所需
的是時間，歐洲人應該認識到，中國
需要按部就班地發展。
科爾常提到，德國不會忘記中國一

直支持德國統一，德國對中國也應該
有耐心；歐洲也不應忘記，中國一直支
持歐洲的一體化，中華民族熱愛和
平，中國不會成為超級霸權大國。科
爾還說，他不是預言家，但他敢預言
歐中之間的互利機會只會有增無減。
科爾始終堅信中國將擁有美好未來——
我們進行改革，在自己規劃中將找到自

己發展道路，在新的
世紀，我們將獲得卓
越非凡的成就。2017
年6月17日，科爾在德
國西部的住所與世長
辭，享年87歲……見
證着今天我國的發
展，憶起他多年前的
預言，這位偉大的政
治家，果真也成了靈
驗的「預言家」！

非一般豪門新一
代、霍英東先生長子
嫡孫霍啟剛對嫲嫲的

離世依然依依不捨，「她97歲了，自去
年2月中風長期留在醫院，大家都好不
習慣，因為我出世的時候媽媽才20多
歲，她就忙着陪爸爸、甚至爺爺去外地
進行各職責任務，整個家庭的起居飲
食、學校書簿費用等都由嫲嫲去負
責……最難忘每天下午5時，她都會打
電話給我們問是否回家吃飯，現在我更
感應到這個電話是多麼的重要……她真
是一位傳統中國女性，從不為物質和名
譽，只是為了一代再一代。」
霍家一直對推廣體育運動不遺餘力，

霍英東先生更是每天游水，於暖水和冰
水兩邊走，「每一次見面第一句就是問
今日游水了嗎？實在，爺爺並非為愛體
育而搞體育，他要推動國家進入奧運，
就是希望將整個民族自信上升，爭取世
界對中國的認同！而我這陣子也立志積
極教子女踩單車，原因教曉我踩單車的
人並非我父親，是他一個外國朋友，我
享受那種成就感，所以我希望我的子女
成長後都會記得教識他們踩單車的正是
爸爸！」
「其實，父親霍震霆是個好有趣的

人，他為人輕鬆創意無限，例如『南沙
遊艇會』他採取了歐陸式古鎮的風情設
計，現在更成為了網紅打卡的熱點。我
和啟山、啟仁三兄弟攜手在集團合作也
是我們的意願，霍家從來沒有什麼家
訓，只要求我們要做正直
的人，媽媽也是一樣，她
要我們講得到做得到。後
來父母親分開，我不會覺
得可惜，因當時媽媽給我
們充分解說，而我們年紀
都大了，始終希望大家都
開心，最基本到現在我們
的關係都很好，今次嫲嫲

的喪禮，媽媽兩天都有過來陪伴。我們
三兄弟也剛剛為媽媽在家中慶祝生日，
細佬負責下廚。」
提起了婚姻，啟剛至今難忘在菲律賓小

島求婚的那一幕，「當年我們已拍拖七八
年了，我訂了酒店二人沙灘BBQ，坐在
沙灘就可逃避了求婚要跪下的情況……
哈……只要改變少許姿態就像跪低了！其
實我從沒有去過菲律賓，我沿途一直擔心
那戒指是否可以帶入境？會不會被海關查
出？若果被沒收了怎麼辦？幸好一切順
利，我為求完美也準備了鮮花……晶晶
（郭晶晶）好像有少許預感似的，她沒有
流淚，但最開心她是一口答應的！」
啟剛41歲了，22歲牛津畢業回港做了

很多的青年事務，早前他為了令社會有所
改變，決意參選立法會「體育、演藝、文
化、出版界」功能界別，「友人告知政治
與家庭分不開的，幸好太太表示支持，可
是，當我們做好了準備，聽取了很多業界
朋友的聲音，政府宣布將選舉推遲至明
年，那感覺就像運動員突然聽到奧運煞
停的心情一樣。但我明白並非要身為某
某議員、主席才可以服務社群，特別是
年輕人！至於明年會否再選，那要參照當
時的情況再決定了……」
啟剛的接地氣贏得了不少人緣，有人

提出他有着未來特首的特質，他回應，
「社會實在有太多問題要去解決，還是努
力做好面前的事吧，不計較地去付出是家
中長輩給我們的身教……今年中秋沒有
了嫲嫲，但我想她和爺爺相隔14年之後

在天國相逢，我知道她很
掛念子孫，但我答應，我
們會帶好第四代，請嫲嫲
安息，一路好走！」
有 云 「 富 不 過 三

代」，我相信與如何教導
下一代有莫大關係，肯
定，霍家會繼續培育出出
色有能的後人。

霍啟剛秉持身教家風帶好第四代
進入公關5G年代，媒體早已變得全

天候，24小時新聞台出現，令消息的
發布變得分秒必爭，而智能手機配合互

聯網的興起，更令消息的滲透和蔓延變得難以控制。
不過無論媒體的變化如何，危機管理的精髓，亦始終
在於當事人是否肯以負責任的態度處理事件，並盡快冷
卻危機。所謂負責任的態度，就正如俗語所說：「衰就
要認，打就企定。」即是有錯必須及時承認，遇到有人
指責的話，就要乖乖地任由責備。
最常見的例子，就是消費品公司發現產品有問題。最

標準的做法，是先全面回收「懷疑」有問題的全數產
品，然後立即公開致歉。雖然有時錯不在己，不過如果
已對公眾造成恐慌或不便，亦應致歉，並以誠懇的態
度，向公眾表示會跟進原因，避免事件再次發生等。如
果公司能以負責任的態度回應事件，處理得當，往往可
將危機的影響即時淡化。
最近，香港發生了一件信心危機。不少輿論對近日法
庭對涉嫌參與暴亂人士的判決，懷疑有不公正的成分，
例如不少涉及「黑暴」的非法集結、縱火、襲警、藏有
攻擊性武器的罪行，只要落在某幾位裁判法官手上，就
會大事化小，甚至輕判到令人產生「警察拉人，法庭放
人」的印象，令香港司法的形象產生危機。
為了澄清事件，司法界最高層的大法官，上星期就出
來「解畫」，希望令公眾釋疑。本來，這是最王道的危
機管理方法，而大法官亦夠分量和資格，去為裁判官的
判決，作出法理上的解釋。
鏡頭前但見大法官闡述了司法界的角度，亦建議市民

在未清楚整個判決的完整始末前，不宜妄作評論云云。
觀乎大法官的發言，基本上沒有問題，但問題卻出在
發言的態度上；令人感到高高在上的法官大人在說，汝
等一眾草民，不諳法律，所以根本無權月旦判決。聽來
根本不知香港是司法獨立還是司法獨大？如此，則令人
易生反感。
法律專業，也許民眾未能了解，但鏡頭前可見的傲

慢，因為中間完全缺乏了同理心，則易令市民心生怨
氣。
大法官如能用較親民的語氣，表示明白市民的關注，
而司法機構亦會不惜一切，保護香港司法公正的決心，
加上闡明律政司有可就問題案件進行上訴的機制，而司
法機構本身亦時有監察法官判案水平，相信就能鞏固市
民對法治的信心，發言的效果也許會大相逕庭？

大法官的危機管理

最近有一單新聞在
娛樂圈差不多每一個

人都談論着，就是說有姓許的小姐
同場拍戲就會有莊思明監場。有傳
莊男友楊明對這位許小姐有意追
求，這位許小姐擔當了一個自己故
事內的悲慘角色，就是說莊小姐兇
狠的眼神及兇猛的說話叫她不要再
接觸楊先生。」
當然在娛樂圈中差不多有九成人士
都知道莊小姐及楊先生本身的性格，
也明白到作為一位男藝人很多時在電
影或者電視劇當中也會同女藝人有親
熱的對手戲，但這不代表男藝人會容
易走上出軌的道路，尤其是莊小姐和
楊先生的感情非常堅定，作為身邊的
朋友都覺得這件事是根本沒可能發生
的。所以，基本上很多人也明白一些
娛樂圈沒有知名度的女仔常常會利用
其他有知名度的藝人作一些故仔來宣
傳，令到傳媒朋友能夠報道她的新
聞，來增加曝光率。
老實說，你可能會覺得所有朋友支
持楊先生及莊小姐，沒有人支持許小
姐，原因是因為許小姐不是太有知名
度；但很多人認為男人因為工作上容
易認識太多美女，出軌的機會很大！
但大家有沒有想過當你作為一位男藝
人在娛樂圈見慣了很多不同的靚女，

習慣成自然，是不是真的咁渴望要找
小三小四呢？我不是力撐莊小姐楊先
生，但我作為第三者看這件事有獨特
之處，若果這個故事不是因為姓許的
小姐虛構，然後在傳媒面前淚流滿面
哭訴自己的淒慘，往往作為傳媒朋友
一見到有藝人在鏡頭前面哭着告訴一
個故事，當然會將它報道出來。
有一個疑惑最令我覺得這個虛構故

事有點兒過分的便是許小姐在自己的
互聯網上面寫了一句︰「我只想拍好
這一套戲，我沒有興趣飲湯。」若果
你真的是受害者你還有沒有興趣寫一
句夭心夭肺的說話？飲湯每一個人都
知道楊先生開了一間燉湯店，這種用
詞比較是屬於挖苦別人的態度；若果
你是受害者你還有心情挖苦你的對象
嗎？就是這一句說話對我來說作為一
個平民百姓也會覺得這位許小姐已經
將自己虛構的故事愈搞愈大了。
這一單娛樂圈的風波喚醒了大家，

知道仍然有好多人好想入娛樂圈。他
們抱着一個不好的心腸，只向錢看，
希望自己能夠走紅之後賺大錢，但最
慘的是，他們沒有經過自己的大腦思
考這種的行為。所以，大家要切記不
要用這樣的方法提高自己的知名度，
因為這種行為反而會令到自己在娛樂
圈沒有前途。

娛樂圈的八卦事件

經常聽見有人抱怨，生活
沒意思，不過是日復一日重
複着，在城市之中行走，人

與人之間陌生而冷漠，好像所見的一切都是不
那麼愉快的。可是我要告訴你，並不是像你想
的這樣。著名作家畫家豐子愷曾說過一句話：
你若愛，生活哪裏都可愛。你若恨，生活處處
可恨。這其中的區別其實就在於一顆心。
心存美好，你所見的一切也會變得美好。

這樣淺顯的道理，也許很多人都能夠說出
來，但是真正能做到的卻沒有多少。一個人
如果心存美好，他的世界會是明亮的，是廣
闊的，是充滿幸福和希望的。哪怕只是很平
常的事情，在他眼裏都能透露出美好的一
面，他都能看到這種簡單的事情裏所蘊含的
光芒。比如清晨時，我們在鄉郊走過一道
田，那草屑帶着露水打在鞋子上，還可能會
黏上一些黃泥，心存美好的人會覺得這是一

種自然的饋贈，會覺得那露水就像一個個小
精靈，活潑又可愛，他會用一顆美好的心去
看待。但是，對於一個心存怨恨的人來說，
那草葉，哪怕是一朵燦爛的花，都好像是礙
眼的，他看不出它的美，甚至會覺得這些事
物太過平凡了，太令人討厭了。一個燦爛的
花叢，在他看來也許就像是雜草叢生。
以上是說不同心態的人，對景物有截然不同
的看法，那麼也是一樣的，這樣的心態也會延
伸到他們的生活中去。為什麼有的人老是覺得
周圍的人和他處不來，而又為什麼有的人去到
哪裏，都能夠和別人相處得很融洽，這根源的
區別也在於一顆心。有一句話說，相由心
生。我認為這是非常正確的一句話，我們看
那些善良美好的人，他們的容顏看上去都是
令人舒服的，你甚至不用接觸他，就能感覺
到他們心中的善念。而對於那些總是抱怨生
活的人，你也會發現，他們的長相似乎都那

麼的兇神惡煞，所以不管他能力如何，你自然
心中對他就有一種敬而遠之的心理了。所以我
們才說，心存美好，其實關係到我們的生活，
甚至我們整個的人生。
那麼，如何做到心存美好呢？我們在前面已
經探討過，其實每個人的心境都是需要修煉
的，只要功夫深，我們就一定能達到我們想要
的境界。但是一定要記住，心存美好，它不是
一種技巧，更不是一種偽裝。它必須是由內心
生出來的。我們可以首先做到，凡事都要想到
它好的一面，要把目光放寬一點，不要那麼斤
斤計較。有時候我們需要從「小我」中解放出
來，把我們的心，我們的目光，放到更寬闊、
更高遠的地方。無論在什麼時候在哪個地方，
我們的目光都是通透清澈的，都是以美好去審
視萬物的。我相信，這種修養是每個人都可以
通過修煉而達到的。我也相信，只要心存美
好，我們的人生都會明亮起來。

心存美好
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萬家團圓話月餅
中秋節是一個美好的

傳統節日。此時，金風
送爽，丹桂飄香，明月
當空，萬家團圓。歡聚
的人們在把酒臨風、觀

賞明月的同時，最愜意的美事就是吃月
餅。他們邊吃邊聊，談古論今，月餅自然
成了一個繞有興趣的話題……
關於中秋節吃月餅的風俗，民間有許多

傳說。其中流傳最廣的，是「八月十五殺
韃子」的故事。
元朝末年，蒙元統治者對漢人和南人

（原宋朝境內的各族人民）進行殘酷統
治。他們為防止漢人和南人起義反抗，規
定每十家合用一把菜刀，多餘的刀具要沒
收；並在每個漢人、南人居住的村落安排
一個蒙古人（韃子）負責管理。這些管理
者橫行霸道，無惡不作。被壓迫的人民忍
無可忍，紛紛起義反抗，起義的帶頭人就
是朱元璋。他為了聯合各路反抗力量統一
行動，按照軍師劉伯溫的建議，把寫有
「八月十五起事」的紙條藏入麵餅裏，在
八月十五前幾天分頭派送。這樣一傳十，
十傳百，這種夾信的麵餅四處傳開。到八
月十五夜裏，各路起義大軍同時行動。經
過多次戰鬥，終於推翻了元朝統治，朱元
璋做了皇帝。為了慶祝勝利，朱元璋便用
傳遞信息的麵餅賞賜功臣。民間也將立了
大功的「麵餅」改稱「月餅」，並形成每
年八月十五中秋節吃月餅的習俗……
這樣的傳說雖然美好，但卻缺乏歷史依

據，不足為信。而月餅見於記載，則始於
宋朝。宋人吳自牧的《夢粱錄》和周密的
《武林舊事》所記的市肆麵食中，都出現
了「月餅」的名稱。不過這些月餅都是人
們平時吃的麵食，類似饅頭一樣的蒸餅，
並非烘焙或火烤的餅，同後世的中秋月餅

差別很大。而真正有記載的中秋節吃月餅
習俗，則始於明代。
據明人田汝成的《西湖遊覽志餘》記
載︰「八月十五日謂之中秋，民間以月餅
相遺，取團圓之意。」可知明朝時過中
秋，人們除自食月餅外，還互相贈送月
餅。明代劉侗、于奕正在《帝京景物略》
中，則記述了明代北京過中秋節用月餅祭
月和祭後分食月餅、互贈月餅風俗︰「八
月十五祭月，其祭果餅必圓；分瓜必牙錯
瓣刻之，如蓮花……（祭月後）撤所供，
散之家人必遍。月餅月果，戚屬饋相報，
餅有徑二尺者。」
至清代，中秋吃月餅的習俗在全國各地

更加盛行，內容也更加豐富多彩。這主要表
現在：其一，月餅的種類更多，質料、花色
品種都有新的發展。在清代，各地出現了
許多精美的月餅品種，其餡心有棗泥餡、
椒鹽芝麻餡、豬油松仁餡、冰糖水晶餡、
蓮蓉白糖餡等。清朝乾隆年間的美食家袁
枚在《隨園食單》中，就記錄了當時兩種
特色月餅：劉方伯月餅與花邊月餅。劉方
伯月餅是「用山東飛麵，作酥為皮，中用
松仁、核桃仁、瓜子仁為細末，微加冰糖
和豬油作餡。食之不覺甚甜，而香鬆柔膩，
迥異尋常。」花邊月餅則是「用飛麵拌生豬
油，子團百搦，才用棗肉嵌入為餡，裁如碗
大，以手搦其四邊菱花樣。用火盆兩個，上
下覆而炙之。棗不去皮，取其鮮也；油不先
熬，取其生也。含之上口而化，甘而不膩，
鬆而不滯，其工夫全在搦中，愈多愈妙。」
在同時代的另一本食譜《調鼎集》中，還記
有水晶月餅與素月餅，也都各具特色。
當時的宮廷月餅則更為奢華、精美。清

代宮廷御膳房製作的月餅種類很多，有用
香油和麵製作的香酥皮月餅，用精煉的奶
油和麵製作的奶酥油月餅，還有用豬油和

麵製作的油酥月餅等。月餅的餡料也多種
多樣，既有傳統的五仁、豆沙、棗泥、核
桃、蓮蓉等，也有比較稀罕的奶子（鮮
奶）、桃仁、瓜仁、玫瑰等。這些月餅不
但質量好，外形也美輪美奐，上面印有月
桂、玉兔、壽星、月宮、嫦娥等多種圖
案。月餅的大小也有多個規格，最大的直
徑一二尺有餘，重約一二十斤；最小的重
一両五錢。這些月餅先上供，祭拜月神，
之後皇帝便分賜后妃、皇子、大臣、太
監、宮女等眾人品嚐。至清末，各地還形
成京式月餅、蘇式月餅、廣式月餅、秦式
月餅等各種不同的風味流派。
其二，除自食和相互饋送月餅外，清代

還有特製的專門祭月的月餅。這種月餅較平
常月餅「圓而且大」，清人富察敦崇在《燕
京歲時記》中稱：「至供月月餅，到處皆
有，大者尺餘，上繪月宮蟾兔之形。有祭畢而
食者，有留至除夕而食者，謂之團圓餅。」
其三，月餅買賣紅火，各地都出現了繁

榮的月餅市場。如清代的北京，每至中
秋，月餅市場便熱鬧非凡。那些密密麻麻
的月餅舖皆「搭篷點彩，作蟾宮月窟諸
象」。有詩句形容曰：「慶賀中秋結綵
棚，餅如圓影得傳名。蟾宮月窟翻新樣，
也有白衣人夜行。」
當今，吃月餅仍是中秋節的重要內容，

月餅的種類、花樣也更多、更豐富。除了
傳統的各式月餅外，更有新款不斷推出。
市面上出現了冰皮月餅、冰淇淋月餅、水
果月餅、海味月餅、茶葉月餅等。但不管
種類如何變化，花樣如何翻新，中秋月餅
的基本功用卻一直未變。它，永遠寄託着
人們的美好情愫，承載着閤家團圓、萬事
如意的美好願望，傳遞着濃濃的親情、友
情和鄉情。在人們的心中，它永遠是幸福
美滿的象徵，也永遠會被喜愛！
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